

ОПРЕДЕЛЕНИЕ ЭТНИЧЕСКОГО СОСТАВА ПРИ ПЕРЕПИСЯХ НАСЕЛЕНИЯ В МИРЕ - ТРАДИЦИЯ И СОВРЕМЕННЫЙ ПОДХОД

Димитр Аркадиев*

РЕЗИОМЕ Одна из структур, по которым собирают данные в ходе переписей, связывается с этническим составом населения. В свете этого выясняются тенденции, проявившиеся в мире. Обсуждаются исторически возникшие понятия, имеющие отношение к этнической принадлежности. Производится классификация критериев для обособления этнических различий при переписях населения. Такими критериями являются территория, общее происхождение, внешние (физические) отметины, одежда, религия, язык, собственное осознанное развитие (conscious development). Определяются признаки, отражающие этнические различия, в отношении каждого критерия в отдельности. Страны мира по континентам распределены в группах в зависимости от используемых критериев. Коротко отмечаются некоторые основные положения, характерные для отдельных стран. Обобщены выявившиеся тенденции, основные среди которых могут быть сформулированы следующим образом: 1) для целей определения этнических различий между людьми существуют различные понятия, обусловленные историческим и политическим развитием в отдельных частях мира; 2) каждая страна в этом отношении руководствовалась различными идеологическими, политическими и другими целями; 3) почти все страны применяют критерий общего происхождения – чаще всего признаками, такими как "страна рождения" и "гражданство", и реже "происхождение" и другими признаками; 4) около одна вторая стран мира при определении этнической и национальной принадлежности применяет критерий собственного независимого развития, и почти такая же доля – критерий языка; 5) в большинстве случаев применяется несколько критериев одновременно.

DEFINING ETHNIC COMPOSITION FOR POPULATION CENSUSES IN THE WORLD - TRADITION AND CONTEMPORARY APPROACH

Dimitar Arkadiev*

SUMMARY One of the structures for which data is collected during censuses is the one of the ethnic composition of the population. In this respect the world tendencies are clarified. Discussed are historically originating concepts of the ethnic origin. A classification of the criteria to outline the ethnic differences during population censuses is made. They are: territory, common origin, outer (physical) characteristics, clothing, religion, tongue, and conscious development. Defined are the indicators that reflect ethnic differences for each criterion separately. In short are noted some basic features for the separate countries. The outlined tendencies are summarized. The most important are: 1) for defining the ethnic differences between people different concepts exist and they are based on the historical and political development of the different parts of the world; 2) every country has followed different ideological, political and other goals in this respect; 3) almost all countries apply criteria for common origin - most often with the indicators "country of birth" and "citizenship" and to a lesser degree "descent" and other indicators; 4) around half of the countries of the world apply the criteria for individual specific development when defining ethnic and national origin and almost that many countries - the criteria of the tongue; in most cases several criteria are applied.

* Ph.D., Assistant Professor at the Veliko Tirnovо University "St. Kiril and Methodius", Economic Department; e-mail: arkadiev@abv.bg .